

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6.— Teléfono, núm. 70

Franqueo concertado

Últimas noticias y telefonemas de la tarde

Año XX

Sábado 20 de Abril de 1918

Núm. 5.691

CONVERSACIONES

—Con que se cierran las Cortes?
—Eso se dice y aun se ha dejado entretener por algún ministro desde el banco azul.

—Entonces la tetralogía que se propuso realizar el gabinete, se aplazará sine die.

—Al contrario: se van a suspender las sesiones a fin de mes para preparar y acopiar labor útil, sobre todo la de los presupuestos.

—Pero dígame Vd. ¿se trata de confeccionar unos que no sean de mera fórmula? Si fuera así, no comprendería que continuasen juntos, los que idealmente se hallan tan profundamente separados...

—Pero en los presupuestos.

—Los presupuestos son cifras que responden a ideas, a propósitos de gobierno. El presupuesto es un programa y en ese programa no pueden coincidir los que notoriamente, en el orden político y económico, son adversarios punto menos que irreductibles. Yo no creo lo de los presupuestos nuevos, y para presentar unos viejos corrientes y molientes, maldita la falta que hace que las Cortes suspendan sus tareas: con que pusieran mano en aquéllos y no la levantarán los técnicos de Hacienda, saldríamos del paso. Si se cierran las Cortes, acaso no las abra el mismo gobierno.

—Ya estamos así?

—Y no debe estar de otro modo, porque el gabinete actual es una mezcla, no una combinación, y hasta sabe V. que bastan los medios meramente físicos para separar los componentes de aquellas. Me consta que algunos de los ministros actuales ni por nada ni por nadie seguirán en el gobierno durante las vacaciones veraniegas.

—Pero por lo que V. dice los objetivos de esta conjunción de jefes y jefes cillios va derecho al fracaso.

—Eso es histórico. No habrá presupuestos, no habrá reforma de los reglamentos de las Cámaras, no habrá reformas militares...

—¿Temporales reformas militares? No lo creo: porque para que no las haya sería menester que el Ejército no las quisiera y si es así... huelga lo que ocurrió en Junio, y lo que sucedió en Octubre y lo acontecido en Febrero y Marzo. Hay cosas en las que no se puede creer, como no sea viéndolas; y así en ese caso, duda uno si no le engañarán sus ojos.

—Pero esto aparte, ó prescindiendo de esos temas, lo cierto es que no hay otro remedio que votar un presupuesto y que si se confeccionase uno que solo respondiera al propósito de cumplir la ley, (si bien con la elasticidad necesaria para que pudieran sortearse los apuros y dificultades que ha de ofrecer la situación ó medida que se prolongue la guerra, (saldrá fácilmente aprobado de las Cámaras por los elementos que siguen a este gobierno; pero cuando se desahaga este, la empresa tropiezarán en obstáculos de difícil resolución y en dificultades que costará Dios y ayuda superar.

—No lo crea V. los votos conservadores serán a esos efectos votos ministeriales.

—Luego V. considera...

—Que vendrá una situación presidida por Maura a la que apoyarán lealmente los conservadores.

—¿Una situación liberal?

—Todo podría ser.

—Y entonces ¿qué haría D. Antonio con aquella frase suya: «la libertad se ha hecho conservadora?»

Por la copia, Miguel Peñafiel.

Vda. de José Barón y Comp., S. en C.

Labradoras, Almacenes, Abastecedores de carnes y fabricantes de paños.

Precios de las carnes: Vaca con hueso, 8'30 pesetas kilo; Idoem sin hueso, 4'30.

Termino con hueso 8'60; Idoem sin hueso 4'60.

Mañana 2'96.—Borracho, 0'00. Huesos de vaca, 0'75.

Para dentro: Tocino salado, 4'80. Para fuera: Tocino salado, 4'95.

La misión del Párroco

II

Conocimiento del pueblo

Jesucristo no pudo expresar con palabras más claras y en forma más gráfica el conocimiento que el párroco debe tener de sus feligreses: «Yo conozco a mis ovejas y las misas me conocen. El buen Pastor llama a cada una de sus ovejas por su nombre.»

El párroco es el pastor propio que, bajo la autoridad del Obispo u Ordinario del lugar, preside y gobierna la parroquia en orden a la salvación de las almas.

Este gobierno exige y reclama, como condición precisa, entre el párroco y sus subordinados, un estado de relación y comunicación íntimas, que engendran y regulan admirablemente los actos propios del ministerio parroquial.

La Iglesia, templo de Dios y casa donde el pueblo cristiano se congrega para orar, recibir las divinas enseñanzas y nutrirse con los Santos Sacramentos y las visitas domiciliarias, cuando la caridad u otro fin sobrenatural las promueve ó motiva, son los puntos y ocasiones oportunas de que debe servirse el párroco para conocer y apacentar a su grey.

El párroco ha de ser un hombre lleno de Dios, pero con la vista dirigida constantemente a los fieles que Cristo ha puesto bajo su custodia.

Aún cuando en la sociedad cristiana, lo propio que en la civil, las familias constituyen las unidades naturales de que ambas inmediatamente se componen, el conocimiento del párroco debe tener por término a cada uno de los individuos que integran la familia cristiana ó han recibido las aguas regeneradoras del bautismo, porque las leyes divinas y eclesiásticas no gravitan todas en igual extensión ó intensidad sobre cada uno de los cristianos, y la conquista del reino de los cielos no se hace por familias, sino por las almas en particular.

A la vista de estos principios, de los cuales deriva la necesidad que tiene el párroco de conocer a sus feligreses, a fin de que sea fructuosa su misión, procede examinar los medios de que dispone, para dar cohesión y permanencia a las noticias que adquiere sobre el estado del pueblo, a fin de que no estén expuestas a las intermitencias de la memoria ó a las fugacidades de la palabra.

El principal de todos consiste en llevar un libro que contenga un padrón exacto de la feligresía, llamado también matrícula parroquial ó estado de almas, documento reglado por el Ritual Romano, y tenido como el más necesario a todo cura y el que más facilita los datos indispensables para su gobierno.

El padrón parroquial ha de ser para el párroco celoso un reflector de gran potencia que le permita describir desde su casa la situación de la vida religiosa de la parroquia en orden a cada uno de los individuos de que consta; un despertador y regulador de su actividad que le guíe con acierto en las visitas que por diversos motivos habrá de hacer a sus feligreses, para atraerlos a la Iglesia y guardarlos para Dios.

Hoy no basta que el pastor de almas, recogido en su casa ó en la iglesia, aguarde a que sus fieles se le presenten a darle cuenta del cumplimiento de sus obligaciones ó a exponerle sus necesidades ó pobreza, sino que debe ir tras de ellos, hablándoles y tratándoles convenientemente, sin olvidar jamás que aún en medio del mundo, y puesto en contacto con el pueblo, debe conservar íntegro su angustioso carácter de ministro de Dios, colocado a la cabeza de los fieles animarum causa; y que cualquier modo de compararse de ellos con merma de los deberes de la disciplina eclesiástica, no puede menos de ser altamente reprochado.

El padrón parroquial, en las actuales circunstancias, debe contener el mayor número posible de datos, y ha de utilizarse por el párroco siempre

que convenga, para fianzar y extender su influencia sobre los fieles y hacer más eficaz y práctica la acción de su ministerio.

Sería utilísima, en nuestro concepto, la aplicación que el párroco podría hacer de los datos consignados en el referido libro, escribiendo a su vista unas letras comendaticias en favor del feligrés que por tiempo notable ó indefinidamente tiene que ausentarse de su parroquia, a fin de que éste pudiese presentarlas al cura de la parroquia a que se dirija, y ser recibido por el mismo con el afecto de un padre.

Entonces la caridad de Cristo se difundirá con mayor abundancia por todo el cuerpo de la Iglesia, y con su divina unión se suavizarían en gran parte las asperezas de la vida presente.

† RAMON, Obispo de Córdoba.

Crónicas de la guerra

LA SITUACIÓN EN OCCIDENTE

Según advierte muy oportunamente en «Le Petit Parisien» el orficio militar, Teniente Coronel Rausset, la tremenda batalla no termina, ni mucho menos.

El encarnizamiento alemán es más fuerte que la coraza de obstáculos que encuentra.

«Esperemos todavía, añade, que se produzcan muchos sangrientos, y quizás nuevos cambios de orientación.»

Se trata de una cuestión compleja, que comprenderá diversas acciones. Se trata y se tratará de adoptar una después de otra, porque hasta el presente el atacante ha obtenido innegables ventajas.

Los alemanes redebían su encarnizada presión en Flandes, y la lucha adquiere de nuevo terribles proporciones.

Para explicar franceses ó ingleses su tremendo desastre lo achacan a la superioridad numérica del enemigo en los sectores de ataque, llegando a manifestar que, solamente para apoderarse de Baillet, arrojaron los alemanes tres divisiones escogidas, que llegaron frescas al asalto y que presionaron con tal empuje, que hicieron insostenible la presencia de los anglo-franceses en la susodicha población, completamente en ruinas.

En la mañana del día 13, los ingleses emprendieron al Norte de Wulverghen un fuerte ataque, que fracasó con serias pérdidas, y desde entonces se suceden sin interrupción, las enérgicas, pero inútiles reacciones de las huestes aliadas.

En aquella misma tarde atraviesan las huestes germanas las posiciones del adversario al Oeste de la Louette, atacándola desde el Sur, y asaltaron Neuve Eglise, por cuya posesión se hizo desesperada la lucha, quedando por fin en poder de los atacantes.

Fracasaron también al Noroeste de Merville todos los contraataques iniciados por las columnas inglesas.

La batalla se ha extendido resultando a los sectores situados al Oeste de Ipré, con lo cual la susodicha población está seriamente amenazada de ser envuelta, pues ya ha sido rebasada por el Este, conserva la amenaza germana por el Norte y el peligro de desbordamiento por el Oeste.

Estas últimas operaciones leje outa un nuevo cuerpo de ejército tedesco a las órdenes del General von Arnim, y tal ha sido su acometividad y su brío, que en el primer impulso se ha apoderado de Paschendale, de Poicappelle y de Langemarck y ha ganado terreno resultantemente hacia el Oeste de Beuslaers, Ghelvelt y Zandvoorde, puntos que estaban en poder de las tropas asaltantes y que han servido de base y de apoyo para la maniobra.

Los ingleses, auxiliados por divisiones francesas, tratan inútilmente de recuperar las posiciones perdidas entre Wytchaete y Meteren, y hasta ahora han sido ruidamente rechazados por la sólida resistencia defensiva de las huestes germanas.

En los viejos campos de batalla de las orillas del Somme se reanuda por momentos la acción artillera, acen tuándose de un modo enérgico el reoio ofensivo.

Capitan Baillet

El nuevo Obispo de Cadiz

Una capa magna

Cuando a fines del año de 1918, fué promovido a la alta Dignidad Episcopal el ilustre cordobés Reverendísimo señor don Manuel de Torres y Torres, recibió un espléndido regalo del Cabildo Catedral de esta ciudad al cual había pertenecido durante largos años. Dicho regalo consistió en una hermosísima capa magna morada de las que usan los señores Obispos para asistir al culto Catedral en Quaresma y Adviento.

Al fallecimiento del venerado señor Torres, resolvió su familia ofrecer aquel ropaje al primer obispo de Córdoba que fuese elegido Príncipe de la Iglesia, y hace dos días cumplió cuanto se había propuesto, con una liberalidad digna de todo encomio, la virtuosa señora doña Francisca Barroca viuda de Torres, hermana política del difunto Obispo de Plasencia.

El Sr. López Orisdo ha agradecido profundamente a la familia del señor Torres y Torres su generosa ofrenda, aceptando para su uso la valiosa capa magna, ahora más valorada, por proceder de un cordobés tan eminente como malogrado.

Dios quiera dilatar por muchos años la vida del Prelado gaditano para que durante ellos pueda vestir repetidas veces el litúrgico ropaje que solo en una Quaresma usó don Manuel de Torres.

Intereses provinciales

en el Congreso

EL CORREO DE LA SIERRA, LA LANGOSTA Y EL CARBÓN.

Nuestro activo corresponsal señor Mencheta nos comunicó telefónicamente: que antesyer los Sres. Fernández Jiménez y Castillejo habían abogado en la sesión del Congreso por asuntos que tanto interesan a la provincia de Córdoba como son el del correo de la sierra, el abastecimiento del carbón y la extinción de la plaga de la langosta que asola nuestros campos.

A continuación reproducimos los discursos pronunciados, que copiamos del «Diario Oficial de Sesiones del Congreso. Dicen así:

El Sr. Presidente: El Sr. Fernández Jiménez tiene la palabra.

El Sr. Fernández Jiménez: Aunque el Sr. Ministro de Fomento no se encuentra en la Cámara, como parte de los ruegos que pienso formular se relacionan con el Ministerio de Hacienda y con la Comisaría de Abastecimientos, he resuelto no esperar a que asista el Sr. Cambó.

Parte de la provincia de Córdoba, sobre todo, el término municipal del pueblo de Balalcázar, perteneciente al distrito de Hinoja del Duque, representado aquí por mi querido amigo el Sr. Castillejo, que de lo mismo se ocupará también esta tarde, seguramente, se encuentra invadida por la plaga de la langosta, y aunque los terratenientes de aquellos términos han procurado cumplir con sus deberes (no así los de Extremadura, donde, por desidia ó por el cultivo a que dedican sus tierras tienen menos cuidado de impedir la extensión de estas plagas), resulta, repito, se encuentra invadida y en visperas de producirse una verdad rá catástrofe.

Yo acudí al Sr. Ministro de Fomento, anterior al Sr. Cambó, y me comestó que la resolución de aquel asunto estaba pendiente de un crédito que había solicitado del Ministerio de Hacienda, y como ese crédito no llega a Fomento y la langosta empieza a avi-

var y levantará el vuelo para destruir las cosechas de allí y quizá de toda la provincia, yo ruego, por conducto de la Mesa, al Sr. Cambó, y ruego al señor González Besada que adopten las medidas consiguientes para que, sin perder un día siquiera, que perder un día es agravar el mal, se remedie éste.

También voy a dirigir otro ruego al señor comisario general de Sabiduría. Tiene la provincia de Córdoba las minas de Peñarroya en sus mismas puertas, pero el abastecimiento de carbón resulta tan difícil en aquellos pueblos como en los más lejanos de España. Las pequeñas y las grandes industrias se encuentran paralizadas ó en visperas de paralizarse, y es indispensable, yo así se lo ruego al señor Ventosa, que se adopten las medidas oportunas para que la Compañía minera de Peñarroya y la de Ferrocarriles Andaluces faciliten el abastecimiento, bien sirviendo el producto uno a uno a todos los pueblos de la provincia, para que las referidas industrias, incluso las de alumbrado público, no se paralicen, ó bien estableciendo depósitos en Córdoba que puedan servir los pedidos.

Señor Ventosa: es un verdadero conflicto. Yo he recibido cartas de varios pueblos de mi distrito, entre ellos hoy mismo de Castro del Río, en las que me dicen que muchos obreros y muchos industriales van, por falta de carbón, a una huelga forzosa, no de las llamadas de brazos caídos, sino de «brazos alargados» hacia la Comisaría de Abastecimientos y hacia el Gobierno, que deben demostrar con hechos, que han venido a regir a España para hacer algo más de lo que hasta la fecha (sin que esto signifique censura) se está haciendo en pro de todas las industrias é intereses nacionales.

Ya que estoy en el uso de la palabra, voy a dirigir otro ruego al señor Ministro de Fomento, por si tiene la bondad de concurrir a la Cámara otro día para contestarme, y procura solucionar este asunto.

Más de 17 pueblos de los partidos judiciales de Fuentes Obejuna, Hinoja del Duque y Pozoblanco, de la provincia de Córdoba, a pesar de la corta distancia que les separa de la capital, se encuentran aislados, respecto al intercambio postal, de una manera lamentable. Tarda una carta de Córdoba a uno de esos pueblos más que en llegar a Barcelona desde allí. Obedece esto, a que los trenes de la Compañía de Ferrocarriles Andaluces, por sus retrasos abusivos y continuados, y por no haber armonizado su horario con el de la línea estrecha de Peñarroya a Fuentes del Arco, hacen que las cartas que, saliendo de las cuatro de la tarde de Córdoba y llegando a las ocho de la noche a Peñarroya, no enlacen con el tren de esa línea que sale a las ocho y media y como el otro trae siempre un retraso muy grande, resulta, por no esperarse mutuamente, que las cartas tienen que aguardar al día siguiente. Pero aún es más grave lo que ocurre con el tren mixto que sale de Córdoba a las tres de la madrugada, y debe llegar a Peñarroya a las ocho, aunque nunca llega.

Yo ruego al Sr. Ministro de Fomento que vea el modo (y me dirijo a él porque de él depende ya la solución, puesto que la Dirección general de Comunicaciones le ha enviado los antecedentes), que procure, ó mejor dicho, ordene que desaparezca el nombre de mercanías que indebidamente lleva ese tren a que me refería afirmando que sale de Córdoba a las tres de la madrugada y llega a Peñarroya cuando buena ó torpemente puede.

Ese tren debe dejar de llamarse oficialmente de mercanías, puesto que lleva correo y viajeros, y si se le conserva tal denominación es para poder retrasar, a placer, sus marchas, y maniobrar en la forma que a los intereses industriales de la Empresa conviene, dando lugar a que los pueblos a que me refiero, se perjudiquen en sus intereses mercantiles y en las relaciones postales, lo mismo con la capital de la provincia que con Extre-

Boletín Religioso

Santo de mañana.—El Patrocinio de San José y San Anselmo, ob. y do. Jubileo Circular.—Mañana en el Convento de Capuchinas.

Capuchinas.—A las ocho de la mañana misa solemne para la apertura del jubileo, estando expuesta S. D. M. todos los días hasta el 30 por la mañana, de nueve a una, y por la tarde, de cuatro y media a ocho y media.

La novena a la Divina Pastora se comenzará a las siete de la tarde y la fiesta será el domingo 23, a las once. Todas estas horas son del nuevo reloj oficial.

Capuchinos.—La función mensual de la V. O. Tercera de Penitencia que había de celebrarse el domingo 21 ha sido trasladada al domingo 28 del actual.

El Carmen.—(De Puerta Nueva). Mañana tercer domingo del Santo Escapulario, Misa de Comunión a las 9 y por la tarde a las 7 el ejercicio propio de la Hermandad, con sermón, por un P. Carmelita, y procesión con la Santísima Virgen por dentro de la Iglesia.

Lo mismo en la Sagrada Comunión que para la procesión, se suplica a los hermanos, lleven el Santo Escapulario estrictamente.

San Hipólito.—El domingo 21, a las nueve, Misa de Comunión de las Madres Cristianas y por la tarde, a las seis y media, se hará el ejercicio mensual de la Congregación, con sermón y salve.

Las misas que se celebren el día 21 de los corrientes desde las ocho en adelante en la parroquia de Salvador y Santo Domingo de Silos por los señores sacerdotes invitados se anotan en el sufragio por el alma del opitor don Román Urrutia y Ortega (q. e. g. e.)

Su viuda é hijos ruegan a las personas piadosas lo encomienden a Dios Nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

madura y Ciudad Real, puesto que ésta es una de las vías por que aquella provincia comunica con la de Badajoz y Ciudad Real.

Tarda en llegar una carta desde Córdoba a los pueblos de Hinoja, Fuentes Obejuna y Pozoblanco, repito, dos días. Igual que si se dirigiera a Barcelona. Intereso, pues, del señor Ministro de Fomento que llame a la vista los antecedentes que la Dirección de Correos ha enviado a la de Obras públicas, y resuelva conforme a las peticiones de esos pueblos, insistente y tenazmente formuladas por el prestigioso periódico EL DEFENSOR DE CÓRDOBA, secundado después por «El Cronista del Valle de los Pedroches», cuyas campañas, principalmente de del primero han interesado vivamente a la opinión pública en aquella región.

Yo confío en que las medidas que seguramente adoptará el Sr. Ministro satisfarán las peticiones que con tanta ansiedad se vienen interesando, hasta hoy estérilmente, del Gobierno, hace bastante tiempo. Y advierto a éste, respetuosa y firmemente, que yo no he de cejar en mis justos propósitos, ocupando cuantas veces sean necesarias, a tal fin, esta tribuna.

El Sr. Secretario (Conde de Peñarroya): La Mesa pondrá en conocimiento del Sr. Ministro de Fomento el ruego que S. S. le ha dirigido.

El Sr. Presidente: Tiene la palabra el señor Castillejo y Castillejo.

El Sr. Castillejo y Castillejo: Unicamente para contestar a la alusión que me ha dirigido mi querido amigo el Sr. Fernández Jiménez.

El Sr. Presidente: Para alusiones no pueda usar S. S. de la palabra Sr. Castillejo.

El Sr. Castillejo y Castillejo: Tenía pedida la palabra antes. El señor Fernández Jiménez: Dalo mismo.

El Sr. Presidente: Dará lo mismo, pero no caben alusiones en las preguntas, Sr. Fernández Jiménez.

El Sr. Castillejo y Castillejo: Como ya previamente tenía pedida la palabra, quería decir al Sr. Fernán-

dez Jiménez que agradece mucho su alusión, y ya que al hacerlo tiempo el silencio que en estos momentos vengo guardando, quiero que mis primeras palabras sean para dirigir un afectuoso saludo al Sr. Presidente, a la Mesa y a la Cámara, al mismo tiempo que para encomendarle a su benevolencia por la torpeza de mis palabras y por mi falta de condiciones.

Tenia pedida la palabra para dirigir el mismo ruego y formular la misma petición que al señor Ministro de Fomento ha dirigido al Sr. Fernández Jiménez; y por no encontrarse en el Congreso el Sr. Ministro, había querido dejarlo para cuando estuviese aquí; pero una vez que el señor Fernández Jiménez ha expuesto sus deseos, he de manifestar que a ellos me asocio.

Respecto a los pueblos que se encuentran aislados por las deficiencias tanto en el servicio de Correos como en el de ferrocarriles, he de decir al Sr. Ministro de Fomento que con fecha ya bastante lejana dirigí una solicitud a la Dirección de Obras públicas pidiendo que se estableciera un coche directo de Madrid a Balmes, donde existe una cuenca minera bastante grande y con un gran movimiento de viajeros. El negociado correspondiente informó la solicitud favorablemente y la pasó a la compañía, la cual me contestó, por conducto del gobernador de Córdoba, que accedía, estimándola justa, a mi petición y que se pondría el coche directo a Peñarroya cuando se implantara el nuevo horario. Esto hace cuatro años; el nuevo horario no se ha implantado y el coche continúa sin poner. Ruego al Sr. Ministro de Fomento que dicte las medidas oportunas para que se cumpla lo ofrecido por la compañía.

El Sr. ministro de Hacienda (González Besada): Pido la palabra. El Sr. Presidente: La tiene S. S. El Sr. ministro de Hacienda (González Besada): Para contestar a las manifestaciones del Sr. Fernández Jiménez, a los cuales acabo de adherirme el Sr. Castillejo, que el ministerio de Fomento ha encarecido reiteradamente del de Hacienda el pronto despacho del expediente de crédito para atajar la plaga de la langosta. El ministro de Hacienda no ha omitido diligencia alguna en la tramitación del expediente, que ahora está sometido a informe del Consejo de Estado, y recientemente aquel ministerio ha excitado el celo de dicho alto Cuerpo consultivo a fin de que se despache este asunto con la urgencia precisa, porque le es notoria la necesidad de acudir a tiempo a combatir la plaga.

El Sr. Ventosa: Pido la palabra. El Sr. Presidente: La tiene S. S. El Sr. Ventosa: Para decir al señor Fernández Jiménez y al Sr. Castillejo, que se ha asociado a su ruego, que por parte de la Comisaría de Abastecimientos se darán las órdenes oportunas para que sean atendidas las necesidades a que han hecho referencia Sr. SS. Yo deseo que no tenga que ser la acción de la Comisaría la de atender ruegos aislados, demandas que surjan de uno u otro lado de Es-

paña, y, al efecto, ha sido sometido a la firma de S. M. un Real decreto creando un Comité encargado de entender en todo lo relativo a la distribución del carbón, a fin de que, con una intervención efectiva, se consiga que las órdenes dictadas por el Gobierno y por la Comisaría se acaten y omplian puntualmente. Este es el único medio de que se pueda llegar a subvenir a estas necesidades urgentes, y a evitar que se produzcan los conflictos a que tan elocuentemente hacía referencia S. S.

El señor Fernández Jiménez: Pido la palabra para rectificar. El señor Presidente: La tiene su señoría.

El señor Fernández Jiménez: Para dar las gracias a los señores ministros de Hacienda y comisario de Abastecimientos por sus amables respuestas, y para interesar de nuevo la urgencia de las soluciones interesadas por este modesto diputado.

Como comprenderá el señor Ministro de Hacienda, y dispenseme la nota festiva, la langosta no puede estar en relación directa ni indirecta con el Consejo de Estado, y si los trámites se suceden, si después de transcurrir un mes, dos, tres, cuatro, como van transcurridos desde que se incoó el expediente para la concesión de este crédito, sigue el asunto sin resolver, cuando dicho crédito vaya al Consejo de ministros para ser trasladado a la «Gaceta», el daño estará producido con caracteres irremediables y el crédito no servirá para nada. Yo no sé si los señores ministros de Hacienda y Fomento dispondrán de medios más rápidos; si los tuvieran, incluso el de prescindir de ese informe del Consejo de Estado o reclamarlo con la mayor urgencia, yo rogaría a Sr. SS. que los emplearan, porque el asunto no admite espera.

Y respecto a lo que ha tenido la bondad de contestarme el señor Ventosa, yo he de manifestar que supongo, que espero que ese Comité nuevo o Junta no será consultiva ni difusiva como las de su clase, y que se ocupará del reparto ordinario y rápido de los carbones; pero ves S. S. que el mal se encuentra, no tan solo en el abastecimiento de los pueblos, sino en el transporte del carbón por ferrocarril, y que hasta hoy—no sé lo que pasará de hoy en adelante—el reparto de dicho producto se viene haciendo por regla general a quienes tienen influencia para un turno preferente o mediante adquisiciones privilegiadas. Nada más.

El señor Castillejo y Castillejo: Pido la palabra. El señor Presidente: La tiene su señoría.

El señor Castillejo y Castillejo: Para dar las gracias a los señores ministros de Hacienda y Ventosa por la contestación que se han servido darme.

Celso Ortiz Megías
Médico por oposición del Cuerpo de Prisiones
Vías urinarias - Cirugía
Consultas de 12 a 2 y de 4 a 6
María Cristina, 9, pral.

El concierto de anoche

La orquesta sinfónica

De gran solemnidad artística puede calificarse el hermoso concierto con que nos obsequió anoche el Orfeón de la Amistad, contratando al efecto a la renombrada Orquesta Sinfónica, que dirige el eminente maestro Arbós.

Quien conoce esta agrupación musical, y en el mundo del arte apenas hay quien la desconozca, sabe de sus triunfos en Berlín, y en Londres y en París, así como en todas las principales capitales españolas. Los cordobeses nos hemos acostumbrado ya a que al comenzar la Primavera nos honre con su visita y como la Primavera trae sus flores, trae la Sinfónica ambiente de poesía y de belleza, de arte sano.

El hermoso salón de actos se hallaba completamente lleno desde primera hora. Allí se habían dado cita la flor y nata de los amantes de la música. Lindas jóvenes, damas aristocráticas y una representación nutridísima del sexo fuerte que no cediendo en el amplísimo salón, llenaba las grandes galerías inmediatas.

El programa fue interpretado con esa maestría, esa justesa de expresión que ha dado renombre a la Sinfónica y el concierto que terminó a las dos de la madrugada transcurrió deliciosamente pasando las horas en un vuelo.

La frase consagrada de religioso silencio, pocas veces puede decirse como anoche. Cuando el maestro Arbós empuñaba la batuta podía oírse el aletear de una mariposa en el salón.

Fue una volada agradabilísima que supo a poco y eso que fueron bisados algunos números.

Cuando terminaron los últimos compases la ovación atronadora, que se repetía una vez más, era un saludo de despedida que parecía decir: Hasta el año que viene, si Dios quiere.

Eso decimos nosotros al terminar estas líneas y tributar en ellas a la Junta directiva del Orfeón de la Amistad el aplauso sincero, que mereció por la organización del Concierto de anoche.

Teatro Circo
El domingo 21 GRAN MATINEE INFANTIL, a las seis y media. «La Casa de Quirós». Rebaja de precios al Matinee. Butaca, 1'20.—Anfiteatro, 0'60.—General, 0'20.

De los Centros Oficiales

Audiencia
Juicios para el lunes: Sección primera, Lucona, atentado, contra Joaquín Osuna Sánchez. Defensor, el señor Obregón. Sección segunda, Montoro, lesiones, contra Juan Sigler Valero. Defensor, el señor Obregón.

La Sala segunda ha dictado sentencia en la causa de Pozoblanco, por disparos, contra Carlos Bermúdez Castro, condenándolo a seis meses y un día de arresto.

Gobierno civil
La Dirección general de Agricultura autoriza al gobernador civil para que en las dos épocas del año que el ingeniero jefe de la Sección Agronómica juzgue más oportunas, se practiquen inspecciones a los almacenés, depósitos y demás sitios dedicados a la venta y expedición de abonos químicos y minerales.

Don Rafael Carreño Burgos solicita 50 pertenencias de mineral de hierro con el nombre de «San Francisco», término de Córdoba; D. Manuel Murillo Cáceres solicita se le expida título de propiedad de la mina «San Julián» a nombre de la Sociedad carbonífera de San Julián; don Antonio Ruiz Tortosa solicita 48 pertenencias de hulla con el nombre «Hijos de Zapater y Terrones», término de Izájar; D. Manuel Enriquez 18 de hierro con el nombre «María», 22 con el de «Francisca», término de Fuente Obejuna; D. Antonio Zamora Maldonado 40 de hierro con el de «Ormen», en el anterior término; D. Diego Gordillo Cano 20 de hierro con el de «Esperanza», en Fuente Obejuna.

Se han expedido licencias de caza a D. Juan Boca Sicilia, de Córdoba, y D. Juan Rafael Vázquez Mayer, de San Sebastián de los Ballesteros.

Hacienda
Ha sido nombrado oficial 4.º de esta Intervención, D. José Cámara y Morillo, que se hallaba excedente.

Se pagos para el lunes: D. Pedro García, 197'20 pesetas, y D. Esteban Murillo, 256

Se dispone la devolución de 1000 pesetas al soldado de Intendencia Fernando Román Casalla, que ingresó para reducir el tiempo de servicio en filas.

Instrucción

Han solicitado plazas del escalafón provincial, D. Rafael Suárez y don Alfredo Raposo.

Se ha posesionado de la primera escuela interina de niños de Fuente Obejuna, D.ª Rafaela Martínez Moreno.

Don José Guerrero Muñoz, maestro de Pioncillo (Fuente Obejuna), reclama contra la propuesta del concurso de interinos.

Don Rafael Herencia, de Palma del Rio, envía expediente en solicitud de la rehabilitación de la pensión, como jubilado, que percibía.

La Sección de Aliante comunica que se le adjudicó el sueldo de 2 000 pesetas a D. G. Atiniano Romero, y que el sueldo que antes disfrutaba de 1.100 pesetas queda vacante.

Se adjudica la vacante de la primera escuela de Montilla al maestro D. Cecilio Espejo González, por tener más derecho que D. Francisco Varo, que también la había solicitado.

Militares

Se ha concedido la gratificación de 600 pesetas correspondientes a 10 años de efectividad al capitán del regimiento de la Reina don Rafael Sánchez Gómez.

STOBOSOS

Arrollado por el tren.—Diego de Posadas que el montar sin billete en el tren mixto número 2 de ayer, en dicha estación el vecino de la misma José Ruiz Godoy, fué arrollado por el convoy resultando con la fractura del antebrazo derecho.

Robo.—De la casa que en Doña Mencía habita Domingo Moreno Jiménez, le han sido robados dos billetes de 500 pesetas, uno de 100 y una sortija de oro. Ignórase quienes sean los autores.

Lesiones.—Comunican de Espiel que a consecuencia de un mordisco que le dió un perro, sufre lesiones de consideración el niño Manuel Calvo Calero.

Ropas robadas.—La benemérita de Posadas ha detenido a Antonio Bernete Aguilar, presunto autor del robo de varias prendas de la chessa llamada «Palmar», de aquel término, al cual se le encontraron algunas de ellas, alegando que se las había encontrado.

Presunto autor.—Ha sido detenido en La Victoria Alfonso Cañete Ríos (e) Corvina, presunto autor del hurto de dos sábanas de la pertenencia de Alfonso Estepa Zarras.

DE INTERÉS

En el Establecimiento de Tejidos «LA COMERCIAL», se rebaja el 3 por 100 a todo cliente en sus compras, por economía de luz, en los meses de Abril, Mayo, Junio, Julio, Agosto y Septiembre. Especialidad de la casa Grano de Oro «Gran Capitán» y «Costurera».—LA COMERCIAL.—Horas de venta, de 8 a 20.—Olandio Marcollo y María Cristina.—Rafael Avoca Raya.

DE SOCIEDAD

Mañana son los días de D. Anselmo Ruiz Torres. El lunes de D. Sotero Baras.

—Copiamos de nuestro colega el «Noticiero Granadino»:

«Acompañado de nuestro venerable Prelado Sr. Merguer y Costa, estuvo ayer en el Sacro Monte el señor Obispo de Córdoba D. Ramón Guillamet y Oms, visitando aquella histórica Abadía y el Colegio Seminario de Teólogos y Juristas. Por la noche comió en el Palacio Arzobispal. Aún no está decidida la fecha de su regreso.»

—Regresó de su casa de Fuente Jenil el Conde de Casa Padilla.

Blusas de Seda

Ofrecemos un gran surtido a precios baratísimos. Guantes, perfumera, abanicos, adornos de cabeza y cuantos artículos se indican como novedad para la próxima temporada, el mejor surtido y los precios más baratos, en «La Sevillana», Onda de Cárdenas, 24.

Crónica Local

El Día de la Prensa

En el «Boletín Eclesiástico» reproduciremos nuestro querido Pralado la carta circular del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla, que oportunamente publicamos en estas columnas.

El Dr. Guillamet añade: Hacemos nuestra la animosa aloncción de nuestro Eminentísimo y Venerable Metropolitano y en su virtud esperamos que nuestra Junta Diocesana de la Asociación Nacional de la Buena Prensa y las locales al ser requeridas por esta, empezarán, sin pérdida de tiempo, los trabajos para celebrar sin decaimiento, el día de San Pedro, y con no menor entusiasmo que en los dos últimos años, la simpática fiesta de la Buena Prensa.

Autorizaciones

Se autoriza a los señores Osuna y Ceballos para remitir 99 kilos de arroz a Andújar, 50 a La Lusaiana, 125 de alubias a Pedrera; a don Valentín García del Campo 50 de alubias a Jodar, 100 de arroz a Jaén; a don José de Rioja 1 650 de cebada al Vacar; señores herederos de don José Delgado 4.000 de garbanzos a Cerro Muriano, 400 a Almazan, 500 a Almadén y otras partidas a Villa del Río, Oahuela, Tomelloso, Vilches y León.

Toros

Mañana, si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro novillos de doña Enriqueta Rodríguez viuda de Antonio Guerra, que serán pasaportados por Almontes y Chantillo de Barasaldo.

Por cierto, que la empresa ha modificado el herario, lo que nos parece francamente mal, y la corrida comenzará a las cinco y media en punto. Los precios serán: 1'25 sombra y 0'75 sol. Niños y militares, sin graduación, 0'65 sombra y 0'40 el sol.

Antes de tirar

un sombrero de paja descolorido, ensáyese el «Strobin». (30 céntimos en Droguerías y Bazares).

Limosnas

recibidas por la Real Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores, para adquirir un impermeable que preserve de la lluvia en las procesiones, a tan venerada imagen.

Suma anterior, 135 pesetas. Doña Paz Cabesón, 5; don José Zarbano, 5; don José Vázquez de la Plaza, 5; don José Díaz Rivera, 1; don Rafael González Luque, 5; don Rafael Reina León, 1; don Rafael González Romero, 5; don Manuel Rojano, 5; don Ramón García, 5. Total, 172.

Las limosnas pueden enviarse al hermano mayor don Agustín Martín, Don Rodrigo 98, al tesorero don Rafael Oriado, Antonio Grile 16, ó al director de los Dolores don José de la Vega, presbítero.

El mantón de Doiores

María Espinosa Espejo tenía un mantón que le prestó Doiores Rivas Muñoz y como ésta lo reclamó, lo rompió a quella por no dársela, siendo detenida.

Los triunfos de Kodak

Los dueños del conocido establecimiento La Palma convencidos de que el público dispensa su favor a los comerciantes que trabajan y se desviven por atenderle, no han reparado en medios para conseguir una variedad y constante existencia de todos los artículos Kodak.

Todos los aficionados a la fotografía están de enhorabuena, ya que en el acto y sin dilación son servidos, por contarse con grandes existencias en mencionado establecimiento de cuantos aparatos y accesorios anuncia Kodak.

Consecuencia de haber llenado esas naturales exigencias, nunca atendidas hasta ahora, es el constante favor que viene dispensándole el laboratorio de La Palma donde, como saben nuestros lectores, se hacen toda clase de trabajos fotográficos Kodak, a la vista del cliente, que se adiestra gratuitamente en el manejo de tan artística distracción.

Casa de Socorro

Han sido curados: Rafael Quiñones Romasanta, de contusión en la nariz y Manuel Barderas Jiménez, de esguince en el codo izquierdo.

Pérdida

La persona que se haya encontrado un billete de 50 pesetas en el trayecto de la calle Mascaorón a la Zapatería, podrá entregarlo a su dueño domiciliado en la calle Mucho Trigo, núm. 17 y se le gratificará.

Yeso de Fuente Jenil
Calidad absolutamente pura
La tonelada de 1.000 kilos
Pesetas 22'75
El saco de 40 kilos, 1'20

Accidente del trabajo

Fernando Heredia Heredia, de 19 años, trabajaba en la Ronda de Iruya y cayóse encima una piedra. Fué asistido en la casa de socorro de magullamiento en el pecho y espalda, pasando después a su domicilio.

Teatro Circo

Anoche se estrenó por la Compañía de Teodora Moreno una comedia de Melitón González, titulada «Colonia Veraniaga». La obra tiene verdadera gracia y situaciones cómicas abundantes, por las que se escucharon muchos aplausos al terminar todos los actos, mereciéndolos también por su interpretación los artistas de la Compañía de Teodora Moreno y Vitorero.

Verin Sinsas

Agua alcalina sin rival para las vías urinarias. De venta: principales Farmacias y Droguerías. Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 Septiembre.

Detenidos

Por embriaguez y escándalo ha sido detenido Isidoro Álvarez Manchón y M. Delgado.

El Colegio Oficial de Veterinarios

Anoche se abrió Junta general el Colegio Oficial de Veterinarios al objeto de ultimar los detalles de organización de la Asamblea que, con carácter regional, se celebrará en Córdoba durante la próxima feria de Mayo.

Parece que esta Asamblea ha de revestir excepcional importancia, tanto por el número y calidad de los asistentes como por los asuntos de extraordinario interés para la clase que han de ser tratados en ella.

Los vinos finos de Rioja
de Bodegas Franco Españolas de Logroño, no tienen rival.

Lo que más envejece

son las canas y la falta de cabello. Use usted el agua La Flor de Oro, y no solo las canas desaparecerán, sino que el cabello tomará nuevo vigor, curará y evitará la caída y demás enfermedades del cuero cabelludo. Con solo una fricción cada ocho días se tiene cabeza sana y el cabello abundante negro ó castaño, según se desee. (Léase el prospecto). De venta en las principales perfumerías y droguerías.

Sociedad de Ganaderos de la provincia DE CÓRDOBA

Precios de venta al pública de el 28 de Abril hasta nueva cotización:

	Pesetas
Vaca con hueso, kilo.	3'40
sin hueso.	4'40
Ternera con hueso.	3'60
sin hueso.	4'60
Macho.	2'96

Registro del 20 de Abril de 1918; Semana del 22 al 27 de Abril.

RESES MAYORES

Don Gregorio García y García 4, a 3'48 pesetas; don Pedro Osadas 1, a 3'48; don José Galvez 1, a 3'48; don José Gómez 2, a 3'48; don Rafael Salinas 3, a 3'48.

MENORES

Don Miguel Romero 10, a 2'60; don Gregorio García y García 10, a 2'60; don Pedro Osadas 8, a 2'60; don Florentino Sotomayor 10, a 2'60; don José María Alvarez 8, a 2'60.

Nota.—Los precios libres para el entrador son:

A 325	para el ganado vacuno
»	terneras
» 237	lanar y cabrío

PROBADO LOS CHOCOLATES
QUE ELABORA

HIPOLITO CABRERA

POZOBLANCO
URICA FABRICA DE CHOCOLATES DOBLE
TIENE ENTRADA LIBRE EN LOS PUERTOS
VITRINA EN OESTE ENTRADA

Aceites de Oliva Superiores

SERVICIO A DOMICILIO
TELÉFONO DOM. 66

José de Rioja

Locción, Polvos, Perfumes, Cremas, Depilatorio, Dentífricos, PEELE en general todos sus renombrados productos se encuentran de venta en el Depósito Central en Córdoba. «La Sevillana», Onda de Cárdenas, 24.

Son tan selectos los productos PEELE que constituyen la predilección del mundo elegante. 10-6

Instituto Provincial de Higiene Calle Alfonso XIII, número 18 (GOBIERNO CIVIL) HORAS DE DESPACHO: DE DIEZ A UNA

Director: Dr. Carlos Ferrán y López, Inspector provincial de Sanidad

Reconocimientos de alimentos y bebidas.—Análisis químicos y bacteriológicos de las aguas.—Análisis de productos patológicos: orinas, sangre, pus, jugo gástrico, etc., etc.—Reacción de Wassermann.—Sero-diagnósticos de la fiebre tifóidea, paratífus, fiebre de Malta, etc.—Tratamientos antirrábicos.—VAUACION ANTIVARIOLICA, GRATUITA.—Servicio de desinfección.

El Fenix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos a prima fija
Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1906, por E. O. de 5 Julio de 1909
DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

CAPITAL	Reserva	Pagos
1.000.000'00	1.000.000'00	1.000.000'00
300.000'00	300.000'00	300.000'00
95.158'06	95.158'06	95.158'06

Primas recaudadas en 1915: 499.494'49
Siniestros satisfechos hasta 30 de Junio de 1916: 1.350.663'09
Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primera y reducida).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CÓRDOBA: Inspección general, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia general, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cáceres del Castillo, 14.

INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La Bolsa

Madrid 20 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 77'50.—El 5 por 100 amortizable, a 80'00.—Obligaciones hipotecarias, a 99'15.—Las acciones del Banco de España, a 610'00.—Las de la Tabacalera, a 296'00.—Los francos, a 87'00.—Las libras esterlinas, a 18'25.

Política

Madrid 20 (tres tarde)

Madrid 20 (seis tarde)

Reformas militares

En el ministerio de la Guerra se han reunido hoy el señor Maura, el ministro de la Guerra general Marina y el primero y segundo jefe del Estado Mayor central generales Weyler y Fernández Llanos. Aunque de la reunión guardaron gran reserva, parece que trataron de las reformas militares.

Maura

El Sr. Maura llegó a la Presidencia más tarde que de costumbre por haber asistido a la reunión indicada.

Cumplimentaron al Sr. Maura varias personalidades, entre ellas el Arzobispo de Valencia.

Cobián

El exministro Sr. Cobián se encuentra en tan difícil estado, que los médicos desconfían de poder salvarle.

Subsistencias

Se ha constituido el comité central de subsistencias, del que formarán parte el Director de Comercio, el de Aduanas representando a los ministros de Fomento y de Hacienda.

Se ocuparán de la importación y exportación y el primer asunto sobre el que han de entender se refiere a los abonos agrícolas.

El Rey

El lunes próximo regresará el Rey a Madrid.

No era verdad

El subsecretario de Gracia y Justicia ha desmentido el rumor publicado por un periódico relativo a que se tratara de nombrarle alcalde de Madrid en la vacante de Francisco Rodríguez.

Bien hecho

El fiscal de S. M. ha denunciado unos anuncios de una oficina de Madrid que enviaba bajo determinado doctor, cuyo nombre no publicamos para no hacerle el reclamo. Baste decir que los anuncios son altamente inmorales, y consisten en unos folletos.

Multas

El Comisario de Abastecimientos sabedor de que hay unos frescos que piden vagones a las Compañías de ferrocarriles se pretexta de tener que embarcar determinadas mercancías y luego los carga con una prima, ha dispuesto que se multe con 500 pesetas a quienes soliciten vagones para el embarque de mercancías y no tuvieran estas dispuestas para el embarque.

Así mismo ha recomendado a los gobernadores que impongan fuertes multas a quienes vendan a títulos de primera necesidad a precio superior al de la tasa.

Un ministerio en peligro

Esta mañana cuando acudieron a la oficina los funcionarios del ministerio de Hacienda notaron que este trepidaba de modo singular.

Uno de los arquitectos de Hacienda requerido en el acto dijo que el edificio amenazaba ruina y en su vista el ministro ordenó a los empleados que abandonaran las oficinas las cuales han sido instaladas provisionalmente en la Casa de la M. neda.

La parte del edificio que trepidaba es aquella en que se hallan las dependencias de la Administración de Contribuciones.

De Gobernación

El subsecretario de Gobernación nos ha dicho que ha quedado solucionada la huelga de Tarrasa.

Disposición

La parte dispositiva del decreto creando el comité central de importación y exportación, dice que formarán parte del mismo el Director de Comercio y Trabajo, el de Aduanas, dos vocales por la Comisión de subsistencias y bajo la presidencia del Comisario.

Este organismo intervendrá en los convenios comerciales con otros países

ses y en todos los asuntos especiales de importación y exportación, principalmente de artículos de primera necesidad.

Dependerán del comité los algodones, los organismos de Valencia y Murcia que entienden en la distribución y embarque de la naraja.

El Comisario estará investido en todos estos puntos de las facultades que tienen los ministros de Hacienda y de Fomento.

Reunión

Ferrer y Vidal ha informado hoy en el proyecto de reforma mercantil.

Se reunió en el Congreso la Comisión que entiende en el proyecto de reforma del reglamento del Congreso, cambiando impresiones. Hablaron de la comisión de actos.

Otra reforma

Parece que no ha de resultar muy fácil la aprobación del proyecto de reformas de constitución del Senado, pues hemos oído decir en los pasillos que la mayoría de los senadores no están conformes con la reforma y la combatirán resueltamente.

Amnistía

A primera hora se reunió en el Senado la comisión que entiende en el proyecto de Ley concediendo la amnistía.

Romanones dijo que el Gobierno era partidario de dar a esa merced la mayor amplitud posible.

Se dice

Se asegura que el Sr. Izquierdo en la interpelación que tiene anunciada se ocupará de política de Canarias, de asuntos relacionados con el Comercio y de que se facilite por el Banco dos millones oro para dar facilidades a los agricultores de aquellas islas que tan grave crisis atraviesan.

Guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte alemán

Nauen.—El parte oficial alemán de la noche dice: Al Noroeste de Mesnil, después del último fracaso de los franceses, éstos no han reanudado sus ataques. Uno de nuestros submarinos ha hundido un vapor inglés de 18 000 toneladas, dentro de la zona prohibida.

Parte francés

París.—El parte oficial francés de la noche dice: Durante el día no hubo ninguna acción de infantería. En la región de Calcegrilene y en la orilla derecha del Mosa ha habido activa lucha de artillería.

Noticias de la tarde

Submarinos rusos

San Petersburgo.—La mayor parte de la escuadra rusa salida de Helsingfors, ha llegado a Cronstadt. Parte de la flota, especialmente 40 submarinos, ha tenido que ser abandonada en los puertos finlandeses.

Caillaux

París.—El capitán Bauchardon ha interrogado por última vez a Caillaux y enseguida redactará su informe sobre la causa seguida a dicho exministro.

Navios de guerra alemanes

Amsterdam.—La prensa alemana anuncia que reina una actividad muy grande en los astilleros de construcciones navales del imperio.

En esta última temporada han terminado sus pruebas los acorazados «Bayern» y «Baden», los tres grandes cruceros armados «Hindenburg», «Mackensen» y «Graf von Spee». Dos nuevos barcos de guerra, el «Saohsen» y «Bürttemberg» serán botados al agua a principios de Mayo en presencia del Emperador y de los Reyes de Sajonia y Württemberg.

Facultades

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Balfour ha dicho que el Gobierno debe revocar las facultades que tiene Sir Douglas Haig, relativas a recompensas a jefes y oficiales hasta generales de división, pues el generalísimo Foch no tiene poderes análogos.

También se habló en el Parlamento de las industrias de guerra. Aseguró Balfour que la industria alemana ha quedado inutilizada y en cambio la de Inglaterra y la de América son prósperas.

América e Inglaterra harán después de la guerra una gran labor.

Bathum recuperada

Constantinopla.—Nuestras tropas, tras brillante combate, han recuperado la ciudad de Bathum y su fortaleza. Hicieron prisioneros a 600 oficiales y 2 500 soldados, así como al comandante del fuerte, juntamente con gran número de oficiales de Estado Mayor. Entre el botín hecho hay 25 cañones de diferentes calibres y varias locomotoras.

Parte alemán

Berlín.—El parte oficial de esta tarde dice que hubo actividad por parte de la infantería y de los exploradores en Meiselle.

Aumentó la violencia de la artillería en el Avre donde hicimos algunos prisioneros. Llegamos hasta las trincheras enemigas. En los Vosgos hicimos varios prisioneros.

Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que fracasaron varios golpes de mano enemigos. En Lasigny y Noyon rechazamos al adversario. También en la Champagne y la Voevre rechazamos al enemigo.

Miscelánea

La «Gaceta»

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones:

Autorizando al ministro de Gracia y Justicia para que presente a las Cortes un proyecto de ley reformando las bases de la ley de enjuiciamiento civil y criminal.

Creando un comité regulador de la importación y exportación, de conformidad con los intereses de la economía nacional.

Convocando oposiciones para plazas de vigilantes de segunda clase de prisiones.

Prohibiendo la exportación de tabaco elaborado.

Autorizando a los funcionarios de Obras Públicas que deseen asistir al Congreso de riegos que se celebrará en Sevilla.

Lista de artículos cuya importación y exportación está prohibida en Inglaterra. Figuran entre ellos cueros, mantas, cáñamo, etc.

Concediendo el réquiem exequatur para que pueda ejercer el cargo de cónsul de la república dominicana en Madrid a don Leopoldo Lovelace.

Idem a don Augusto Romea, para cónsul de Nicaragua en Santa Cruz de Tenerife.

Idem a don Domingo Geres, para cónsul del Perú en Madrid.

Relación de individuos y clases del ejército que han sido significados para desempeñar destinos civiles.

Los periódicos se suspenden?

Toda la prensa de Madrid publica hoy artículos contra la Papelera anunciando que por los abusos que está cometiendo imponiendo nuevas formas de pago, se verán obligados a suspender su publicación todos los periódicos de Madrid.

En esta actitud solo faltarían el órgano de la Papelera, un diario que fué del centro y ahora es izquierdista franco y otro izquierdista hoy, pero que se fundó para defender la política de Dato.

Los periódicos excitaban al Gobierno para que tome cartas en el asunto y evite el gravísimo conflicto que se avecina.

Torpedeado?

Tarragona.—Circula el rumor de haber sido torpedeado el vapor italiano «Dante», que traía cargamento de azufre para combatir el mildiú en las viñas. Se carece de confirmación de la noticia.

LAS CORTES Congreso

A las 8'45 abre la sesión el señor Villanueva. En el banco azul está el señor González Besada.

El ministro de Hacienda de uniforme sube a la tribuna y lee un proyecto de ley.

Senra formula un ruego relativo a las carnes congeladas.

El Sr. García Prieto le contesta que en el Consejo de ministros del lunes se tratará del asunto.

Romeo hace observaciones relativas al proyectado convenio con Francia. Dice que se asegura que este con-

LA MUTUAL LATINA
ASOCIACIONES DE AHORRO
Funciona bajo la inspección del Estado
Tiene sus fianzas depositadas
GRAN CAPITÁN 25 - CORDOBA

venio favorece únicamente a determinadas regiones y en ellas a determinadas casas exportadoras.

El Sr. González Besada desvaneció el error en que se halla Romeo y asegura que no se lesionarán los derechos de nadie.

Alba dice que lamenta las palabras pronunciadas ayer por Zabala contra la Institución Libre de Enseñanza. Califica de injustas esas palabras (que según todos los diputados de las derechas y cuantos conocen esta cuestión, no sólo no son injustas sino que el Sr. Zabala se ha quedado corto en sus apreciaciones).

Alba respondiendo a su significación izquierdista dice que el día que explique su interpelación le sacará de su error.

Pedregal como Presidente de esa Institución también protesta contra las frases de Zabala y pide la palabra para un turno en contra de esa interpelación.

Maciá se ocupa de la huelga del ramo de aguas en Barcelona y expone las circunstancias de la huelga. Se extiende en consideraciones sobre asuntos ocurridos en el radio de aquella población con motivo de la huelga de obreros del ramo de aguas y se ocupa del asesinato del fabricante Barrés. Sigue la sesión.

Senado

Preside Groizard. El banco azul está desierto.

Al abrirse la sesión son las 3'40.

Se lee un telegrama del Senado cubano dando el pésame por la muerte del Senador español Sr. Labra que representó en Cortes Aquella Antilla cuando era española.

Juran el cargo dos Senadores. El marqués de la Cortina se ocupa del cierre de la frontera francesa.

Habla después de la política de abastos y trata de la tasa del trigo. Habla del depósito flotante de carbón.

Después se ocupa de los seguros marítimos. Pide que en los astilleros españoles se imprima la mayor actividad para que al terminar la guerra tengamos muchos buques mercantes prontos a prestar servicio.

El ministro de Marina responde a los diversos ruegos del marqués de la Cortina.

El Barón de Velasco se ocupa de la construcción de la Casa de Correos y anuncia ampliar los conceptos en una interpelación.

Izquierdo pregunta a la Mesa que cuando podrá explicar su interpelación sobre política. Se entra en el orden del día. Se leen varios dictámenes de la comisión de actas que se aprueban sin discusión y se suspende la sesión.

MENCHETA.

De olivicultura

La infertilidad de los olivares y sus posibles remedios.

Laboros.—Empezando tarde la recogida de la aceituna, como actualmente se realiza, no pueden alzarse los olivares hasta Enero generalmente, habiendo perdido la ocasión propia para realizar esta operación, perdiendo también parte de las últimas lluvias de otoño, que resbalan

sobre los terrenos sin labrar, y perdiendo además un lapso de tiempo, bastante largo de meteorización del terreno. Alzando tarde los olivares, la bina tiene que hacerse en seguida, no quedando tiempo entre labor y labor para que el suelo sufra las transformaciones necesarias, y lo mismo sucede entre la segunda reja y la tercera, cuando ésta se da, resultando que aun los olivares mejor cuidados no respondan, por esta causa, como debieran a los sacrificios realizados.

Es preciso, en primer término, hacer la recolección algo temprana para descargar el árbol de un trabajo inútil, como es el desostener demasiado tiempo el fruto sin resultado práctico alguno; así se podrán anticipar la época de dar el primer hierro, que ha de ser paulatinamente, más profundo que lo que se acostumbra, para que el desarrollo radicular del árbol venga a las capas inferiores y no a la superficial, en donde tan pronto notan la falta de humedad, a cuya causa es debido el que los olivos se vean sequear en cuanto sobrevienen los calores estivales.

Aumentando con arados de vertedera la profundidad de la labor a 20 ó 25 centímetros se facilitará la penetración de las lluvias, se almacenará mayor cantidad de agua para el olivo y se meteorizará mejor la tierra; pero no debe olvidarse que este aumento en la profundidad ha de ser paulatino, como antes decíamos, pues de lo contrario, sufriría el árbol, porque necesariamente han de destruirse algunas raicillas al principio.

Laboros de primavera y verano.—Bajo la influencia de las lluvias de invierno y de los vientos se endurece el suelo al mismo tiempo que se cubre con la vegetación espontánea, y se hace preciso, en cuanto terminan las lluvias citadas, dar otra labor más superficial que la primera para matar esta vegetación y romper la capilaridad del terreno, evitando así las pérdidas de agua por evaporación.

Si se abandonase la tierra después de esta labor, volvería a cubrirse de hierbas que desecarían grandemente el terreno, y es preciso dar, por lo menos, otras dos labores superficiales en el verano.

Estas labores superficiales pueden ser dadas con los trisúrcos ligeros, que se emplean para cubrir semillas, con la azada de caballo ó con las gradas, según la naturaleza del terreno.

ENRIQUE CARBALLO,
Ingeniero Agrónomo.

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puros y selectos que se conocen.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.

Refrescos gaseados, vinos y licores nacionales y extranjeros.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, núm. 4.

Hacemos de nuevo ostar que no se desuelen los originales, ni sostenemos correspondencia con los recibidos.

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA

Gran golpe de audacia

Los alemanes en París se apoderan de la valija norteamericana.

La prensa francesa dedica amplia información al relato de un golpe audacísimo realizado en pleno París por dos alemanes. El hecho, que está revestido de verdadero carácter novelesco, se resume, según leemos en «La Gaceta del Norte», en los siguientes pormenores:

«El otro día iba por París el aut. móvil del Ejército norteamericano encargado de conducir la valija del Gran Cuartel General yanqui.

Al llegar a la calle de Enrique VIII, el automóvil se vio precisado a detenerse. Le habían estallado dos neumáticos casi simultáneamente. El conductor y el oficial que iba con él saltaron del automóvil para reparar la avería.

En aquel instante, se aproximaron dos individuos en otro automóvil y dirigiéndose a los yanquis les preguntaron si necesitaban algo.

Contestaron éstos que no, y entonces uno de los recién llegados, sacando un revólver, apuntó al oficial y al conductor yanquis, mientras su compañero, con gran presteza, se lanzaba sobre el auto correo, se apoderaba de la valija y la trasladaba a su automóvil.

Hecha la operación los dos individuos desconocidos emprendieron una carrera a toda velocidad.

Han sido infructuosas las pesquisas realizadas hasta ahora por la policía.

Esta declara que hace días tuvo una confidencia, según la cual se señalaba la presencia en Francia del comandante alemán Sultz, encargado de una misión de espionaje, pero que no había sido posible dar con él.

Las señas dadas por el oficial y el conductor yanquis hacen creer a la policía que es el comandante Sultz, y un ayudante suyo quienes se han apoderado de modo tan audaz de la valija del Cuartel General yanqui.

La verdad es que, poniéndose así las cosas, no asombrará a nadie que no les llegue la fama al cuerpo a los franceses, temerosos de encontrar alemanes hasta en la sopa... ó en el rancho!

FOR TELEFONO
Madrid 16 (20 15)

Pormenores del suceso

París.—Sobre el suceso que relatado queda se ha facilitado en París la siguiente noticia:

«Como se ha fantaseado mucho sobre un atentado de dos espías alemanes, se hace saber que le ocurrido exactamente es lo siguiente.

A las doce y media de la mañana, cerca de la plaza de la Bastilla en el boulevard Bourdon, dos espías alemanes disfrazados con el uniforme de los soldados belgas, hicieron señas para que se detuviera un vehículo del servicio mercante que transportaba dos sacos de despacho. Hicieron estallar un neumático obligando al mecánico a abandonar su puesto, y uno de los dos falsos soldados se abalanzó sobre aquel, intimidándole con un revólver mientras que el otro se apoderaba de parte de la correspondencia. Según todos los indicios uno de los agresores es el comandante alemán von Schults, cuyo paso reciente por Calais, lo había señalado la policía belga. El y su cómplice hablan el inglés y el francés a la perfección.—Mencheta.

COPLAS A LA AGUADA

¡Cómo llueve! ¡Cómo llueve!
¡Oarav!, el agua, que bromas!
¡Que favorece a los campos
y perjudica a las botas!

¡Tiembale el estudiante pigre!
¡El agua cae sin templanza!
¡Será el mayo venidero
fructífero en calabaza!

El agua sigue cayendo.
Las calles siguen con barro,
Los concejales discuten,
Y los vecinos... callados.

¡Cómo llueve! ¡Cómo llueve!
El padre sol se ha ocultado,
pues con el horario nuevo
¡ya nadie le hacía caso!

F. Castan Palomar.

Crónica provincial

VILLAVICIOSA

El fruto de las Marías de los Sagrarios Calvarios.—Esta mañana en nuestra parroquia se han inscrito 7 cordones de San Francisco, ó sea de la orden tercera.

Cada día aumentan las comuniones y número de Marías y llegarán a un número considerable. También hemos tenido la satisfacción de tener entre nosotros este Semana Santa un hijo del pueblo ó hijo del Corazón de María R. P. Aurelio Calero, superior de la casa de Santo Domingo de la Calzada, que ha predicado jueves, viernes y domingo de pasqua.

Después en despedida predicó un sermón al Sr. D. Corazón de Jesús, estando en todo eloquentísimo, llenándose el templo en todos sus asientos. Es un orador demasiado fogoso.—Corresponsal.

VALENZUELA

De viaje.—Para Madrid ha salido el presidente de este Centro M. urista don Juan José Oliván Gardillo y su hijo Francisco. Este viaje le motiva el mayor deseo de hallar alivio por la clínica médica en la enfermedad que padece el pequeño.

Hin marchado para Sevilla don Cipriano Pérez Aguilera, concejal é interventor de este Ayuntamiento y su señor hijo político don Alejandro Serrano Gallardo. Les deseamos buen viaje.

Regreso.—De Córdoba han regresado don Jesús Jiménez y su señora esposa doña Araceli García, maestra nacional de esta población.

A la Corte.—Para continuar sus estudios ha marchado a la villa y corte don Pablo Oliván Hidalgo, hijo de nuestro particular amigo don Manuel Oliván Gardillo, celoso y digno maestro de la primera escuela nacional de esta villa.

Los de cuota.—Han llegado a esta de Sevilla José Velasco Susin, y de Córdoba Juan Montilla Martos, Rafael Gallardo Susin y Andrés Sánchez U bano.

Demente.—Hace unos días fué detenida y encerrada en uno de los departamentos de este cárcel por encontrarse en estado de enajenación mental la vecina viuda María Manuela Luque García.

La desgraciada continúa en el mismo estado.

Natalicio.—En esta villa ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño doña Rosario Pérez Porcuna, esposa de don Joaquín V. zquez Espinosa.

Por un f. u. to acentamiento de familia reciben enhorabuena los padres del niño.

Robo de cabras.—En la noche del 17 de los corrientes han sido robadas 24 cabezas de ganado cabrio al vecino de esta localidad Mateo Montilla Oliván. Los cabros para efectuar el robo saltaron por las tapias contiguas, donde ya pernoctados en las cuadras estaban dichos animales franqueando la puerta que dá al campo. Acto seguido de conocer el robo tomó parte el comandante de este puesto y seguidamente salió al campo con fuerzas a sus órdenes. A la hora en que escribo estas líneas no han dado resultado cuantas investigaciones se han hecho.—Corresponsal.

TRASLADO

Agencia Polo. Transportes.—Ha trasladado su oficina por mejora de local a la calle María Cristina, sin número.

BALNEARIO DE LIERGANES

(SANTANDER)

LOS CATARROS CRONICOS DE LA NARIZ, LARINGE, BRONQUIOS Y PULMON Y LA PRE- DISPOSICION A CONTRAERLOS Y A LA TISIS, se cura con más rapidez en este Balneario que con medicamentos u otras aguas. Son muy eficaces en los INFARTOS del HIGADO Y PULMON. Grandes reformas con aparatos únicos en España. Giro Postal, Telégrafo, Teléfono, Garage y Ferrocarril a Santander.

PEDID LA GUIA AL ADMINISTRADOR DEL BALNEARIO

Labradores:

LOS SOCIOS DE

Fomento Agrícola de Andalucía

economizan un 5, y hasta un 10 por 100, en todas sus compras de maquinaria, abonos, semillas, etc., etc. Ved que

Fomento Agrícola de Andalucía

representa la solidaridad económica-agraria de 7.000 labradores asociados. Pedid informes y Estatutos a la Dirección General, Plaza de la Trinidad, 1.—Córdoba.

LECHE DE CABRA

Se vende por cuenta del ganadero, completamente pura é higiénicamente embotellada y precintada a CINCOMENTA OENTIMOS litro. Se sirve a domicilio desde medio litro. Horas de despacho: De 6 á 9 mañana y 7 á 9 noche. CONDE DEL ROBLEDO, NUM. 1 — TELEFONO. NUM. 54

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano — Banco Español del Río de la Plata

«LA ESTRELLA» tiene hecho el depósito que marca la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8. CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» trabaja este Ramo á primas muy reducidas y respondiendo del riesgo de hermas Delegado en las provincias de Córdoba y Granada: D. Antonio Conrotte: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8. CÓRDOBA

Del Gulden á la corona austriaca

En el día 1879 publicó el gobierno imperial de Viena un decreto prohibiendo la acuñación de la plata en las fábricas del Estado danubiano.

Esta medida fué realmente una verdadera revolución monetaria, pero impuesta por ineludibles y urgentes necesidades económicas.

Austria-Hungría se quedó de momento sin ningún patrón monetario.

Dica más el prestigioso técnico Pierson en sus dilatados estudios. Veamos su juicio: «Dada la baja de la plata en el mercado mundial, las monedas de este metal tenían hasta intrínsecamente, menos valor que el papel-moneda, aun apreciando este gravemente depreciado.»

La situación era grave, como ven claramente nuestros lectores.

Otro técnico, Mr. Mes, disertó durante el año 1892 en la prestigiosa revista holandesa «De Economist» (El Economista) acerca de las razones que explicaban los motivos por los cuales el florín de papel austriaco tenía desde el año 1879 prima ó premio sobre el de plata.

Había dos florines, á saber: Florin austro-húngaro, de papel.

Florin austro húngaro, de plata.

El florin de papel se cambiaba por el de plata dando un suplemento de diferencia, ó sea un premio, una prima de valor.

La situación exigía imperiosamente una radical reforma, que se acometió.

El Gobierno de Viena esperaba circunstancias favorables para la reorganización. En 1892 se presentaron y merced al nuevo plan quedó el Imperio en muy sólida situación con el nuevo instrumento de cambio.

Este fin no podía alcanzarse declarando el papel convertible contra la plata y autorizando acuñaciones ilimitadas de este metal, cuando había descendido aquel metal de valor, á partir del año 1879.

La Monarquía austro-húngara resolvió adoptar el patrón oro y una nueva moneda.

Merced á estas reformas monetarias el gran Estado danubiano cambiaba radicalmente de régimen económico y este suponía una gran aproximación á Alemania, que ya tenía reorganizada su economía, y muy sabidamente, por cierto, como hemos visto precedentemente

Eduardo Navarro Salvador.



No hay catarro que se le resiste. Cura la tos, bronquitis, asma y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estómagos. En Farmacias y Droguerías de crédito.

DINERO

A módico interés y con buenas garantías hipotecarias, se facilitan hasta pesetas 500.000.

DARÁ FAVOR el Corredor de Comercio de esta plaza D. Antonio Jiménez López, Madera Alta 3. 10-5

AUTOMOVILES DE OCASION

Se venden dos omnibus de 12 asientos, marcas Europeas á toda prueba, con alumbrado interior, una maquina grande para vulcanizar cámaras y cubiertas, varios faros y faroles, neumáticos y cámaras

Razón, Garage el Kilómetro, León Torrelas, 29 y en la tienda de tejidos conocida por el Metro, calle Marmol de Bañuelos, núm. 2.

¡ATENCIÓN!

ACEITES PUROS DE OLIVA

Se venden al precio de 1950 pesetas arroba y 160 litro, en el Establecimiento de Ultramarinos «La Abundancia», de Manuel González H. yos, Judería, 9.

VENDO

Tres calderas multitubulares de 75 y 100 caballos cada una, marcas Babcock Wilcox, y dos máquinas de vapor de 310 y 30 caballo. Razón A. P., San Basilio 15, Sevilla.

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

Teatro Cívico

(Sociedad Española)—Compañía dramática Teodora Moreno.

Función para mañana

Por la tarde, á las 6 y 1/2 matinales infantiles.

La farsa cómica en dos actos,

«La casa de Quirós»

Precios para el matinal: Butaca, 1'20

pasatas; a fiteatro, 0'60; general, 0'20.

A las nueve y media.

«Qué viene mi marido»

Precios con inclusión de impuestos: Butacas y sillas, 1'50 pesetas; anfiteatro, 0'75 general, 0'30.

Gran Cine.—Salón Ramírez

Función para hoy

Grandes secciones desde las ocho y media en adelante.

Sigue Salud Ruiz.

Début de las hermanas Solbes.

Completarán el programa escogidas películas.

Precios: Butaca 1'25; anfiteatro, 0'60; general, 0'20.

DESDE SAN JUAN

Se arrienda la casa calle Angel Saavedra número 1, con cochera. Para tratar de ella Pura Cuesta, Montilla. 18-7

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

en VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al

aire libre. 21 40

id. id. á la sombra y al aire libre . . . 16 80

id. mínima á la sombra y al aire

libre. 10 00

id. media á la sombra y al aire

libre. 15 43

Oscilación 0 00

Agua de lluvia en milímetros. 9 40

Agua evaporada en milímetros. 2 69

Observaciones á las 9 de la mañana

Altura barométrica en mm. á 0. 746 10

Temperatura á la sombra. 12 00

Imp. «El Defensor», Ambrosio Morales 6



Aguas de Villaharta Manantial de Santa Elisa

El más alcalino. Indispensable para las Diabetes, Anemia y enfermedades del estómago.

Balneario y Gran Hotel Santa Elisa

Elegantes y cómodas habitaciones amuebladas con gran lujo. Gran comedor para 200 cubiertos. Cocina Española y Francesa. Salón de reuniones. Salas de recreo. Capilla con Sagrario. Luz Eléctrica. Correos diarios.

Temporadas oficiales: 15 de abril al 15 de junio, 1 de septiembre al 31 de octubre

Estación de parada: Alhondiguilla (Villaviciosa)

Representante depositario en Córdoba: Emilio Simón, Hotel Simón.

De venta en la Cervecería EL PAY PAY, Alfonso XIII, 56

Pará informes en todo tiempo, al Administrador del Hotel



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado é intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos á la tisis, á los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más á menudo que cuando se acostaron, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan al estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

Fernando Guijo Dentista

Residencia, sin número.